

**Un stage de pierre sèche dans un potager de la vallée de Sext (Bassurels, Lozère)
7-11 août 2023**



Ancien potager de la ferme de Sext, Novembre 2022

Suite à une première journée organisée par MPF le 1^{er} avril 2023, un stage de pierres sèches de plusieurs jours a été programmé sur les contreforts nord du Mont Aigoual, au pied du col Solidès, à la ferme de Sext (commune de Bassurels, Lozère). Il s'agissait d'acquérir les techniques de base pour rebâtir les murs d'un potager quadrilatère d'environ 300 m², délimité par une série de murs tous plus ou moins effondrés. Ce potager, situé à 950 mètres d'altitude, est délimité par un double parement de murs en pierres sèches en granit dont les contours, encore visibles, ont été très endommagés notamment par les vaches qui y ont pénétré depuis son abandon en 2014.

Pendant cinq jours, du lundi 7 au vendredi 11 août 2023, plusieurs adhérents de MPF sont venus se former à la technique de la pierre sèche. Un artisan bâtisseur de pierres sèches, Rémi Folcher, du Pont de Montvert, est venu transmettre la technique du bâti en pierre sèche. Tout au long du stage, la notion de bâti a été réitérée : il s'agissait d'organiser les pierres les unes avec les autres, en les associant au mieux afin qu'elles se combinent pour une stabilité optimale, une fixité durable et d'une solidité à toute épreuve.

La première matinée fut dédiée aux notions théoriques, à la connaissance des outils de base (masse, marteline, poinçon, chasse, cordeau...) et au vocabulaire : « parement, paneresses, boutisse, pierres de couronnement, fruit, pendage, cordeau, lit de pose, lit d'attente, cale, pierre posée-pierre calée... », autant de termes utilisés au cours du stage pour bâtir ensemble.

Durant cinq jours, le potager est devenu un lieu d'apprentissage rêvé, se transformant en champ d'expérimentation, en échanges de points de vue et d'efforts tant visuels que musculaires. Sous l'œil patient de l'artisan, les stagiaires sont parvenus à rebâtir des parties de mur. Ils ont appris à construire une chaîne d'angle (un coin de mur), à bâtir puis à couronner l'ensemble. Ils ont aussi été initiés à la taille de pierres, du granit et du schiste. Un des enseignements principaux a porté sur l'observation et la patience dans le choix des pierres à poser : il ne fallait pas hésiter à reprendre son travail, restreindre son empressement pour trouver la bonne pierre à placer au bon endroit, ne pas faire d'effort inutiles. En cinq jours, deux pans de murs ont été rebâtis (cf. photos). Outre la satisfaction du résultat, c'est aussi l'échange de paroles, de techniques et d'expériences qui auront marqué les stagiaires, impatients de recommencer au plus vite. Enfin, la conscience de bâtir un ouvrage a priori solide et durable, qui s'inscrit dans une histoire universelle des techniques, a contenté tous les stagiaires, accueilli par des hôtes hors pairs.



Novembre 2022
Côté nord ouest



11 Août 2023



Novembre 2022

Coté Ouest, entrée du potager



11 Août 2023



Mur Nord





Chantier avec Rémi Folcher



